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04现代金报

一走进宁波凹凸重工

有限公司总裁朱帅的办公

室，就感觉到了“个性”。现

代明快的装修，混搭的沙

发座椅，富有设计感的摆

设，书架上一溜姿态各异

的宜家吉特达木头人，办

公桌旁的高尔夫球具，穿

西装打领带帅气的他……

看起来，一切都与凹

凸重工生产的那些“大块

头”起重机格格不入，而正

是 这 位 个 性 十 足 的 掌 门

人，海归十年，完成了自己

和凹凸重工的成功转型。

□记者 戴晓燕
摄影 记者 崔引

从2008年英国留学回来进公司，2012
年正式执掌公司至今，1985年出生的朱帅已
经把十年的青春贡献给了凹凸重工。

朱帅从小独立开朗，他说，创业者的孩
子早当家，小时候，父母创业忙根本顾不上
他，所以，他8岁自己烧饭，10岁开始洗衣
服，在国外留学时，生活费也都是自己挣的。

2005年，朱帅远赴英国留学，主修管理与
市场营销，选修了看起来与家族产业并无关系
的广告专业，因为这是他真正的兴趣所在。

2008年一毕业，朱帅就进入了父亲创办
的凹凸重工。

此时的他已经有了自己明确的职业定
位，企业去家族化，自己成为优秀的职业经
理人，而不是“接班人”。

从生产一线开始，朱帅下车间，做仓管、
技术、财务、售后……轮岗各个部门，重点协
调沟通工作，参与管理和团队建设，以自己
的能力和亲和力取得员工认同和信任。

“我要取得员工的信任，也要取得我
们董事长的信任。”3 年多时间的基层砺
炼，现在说起来轻描淡写，但实际上并不
轻松。2012 年开始，朱帅开始全面管理公
司事务，出任公司总裁。

七年时间，朱帅实现了企业和个人的双
转型。

凹凸重工成为传统企业转型升级的
典型。

企业从 2012 年开始开展产品转型升
级，加大科研经费投入，每年研发投入占到
销售收入的6%以上；积极推动团队创新能
力提升；深入与各大科研院校的合作。

企业先后推出多款涉及智能技术、数字
技术和绿色环保领域的新产品，欧式起重
机、基于物联网技术的大吨位门式起重机。
特别是新型桥式起重机轻量化设计节能技
术，帮传统“大块头”起重机成功减负，实现
同样起升高度的起重小车，自身重量减轻
55%，起升功率降低一半，体积大幅缩小。

与北京起重机械设计研究院合作开发
智能垃圾抓斗起重机，企业荣获2017年浙
江省“隐形冠军”培育企业称号。

自主研发的产品曾先后荣获科技部中
小企业创新基金重点项目、浙江省制造精品
等多项荣誉；参与制订国家标准5项、行业
标准4项。

因为掌握核心技术产品，在行业下行的
情况下，凹凸重工保持了连续三年增长20%
的骄人成绩。

“因为我们早已跳出了价格竞争的红
海，选择优质客户、提高产品的附加值。”凹
凸重工成功完成了转型升级，成为新型起重

机的倡导者及引领者。
而朱帅呢，现在应该没人怀疑他是优秀

的“职业经理人”。
培养了与自己同步成长的优秀核心团

队，主要成员大多是70末80初生人，年富力
强，勇于创新，富有挑战精神。“我们现在中
高层开会，我只是旁听，大家都会尽情表达
自己的想法，主动参与企业的管理。”

公司多年的“跟踪式”人才职业规划，团
队创新能力推进，近年卓显成效，大师技能
工作室的创建，为企业培养了一批具有工匠
精神的高技能人才。

上周，企业两位员工刚荣获中国重型机
械协会“工匠”殊荣，这也是浙江省桥式起重
机唯一获此殊荣的企业。

建立现代化的企业管理流程，懂得放
权，“我现在很少接工作电话，你看这么久，
我办公室也没人来找。”

“公司缺了谁都不行，公司缺了谁都
行。”在凹凸重工，从朱帅开始，秉承职业化
精神，坚持着“人尽其才”的宗旨。

在他管理下的凹凸重工已经没有任何
“家族化”印记。

“我们董事长现在只关心他在公司小花
园里种的花草。”采访中，朱帅一直称自己的
父亲“董事长”，这也是他坚持职业经理人定
位的一个表现，在公司，他就是管理者，董事
长是投资人，他管理好企业，对投资人负责。

定位职业经理人
为社会作出贡献

“董事长 52岁交出了凹凸重
工的掌印，那你呢？”记者和朱帅开
玩笑。

“我40岁。”朱帅马上回答，随
后哈哈大笑。

不过我们都相信，这可能是个
玩笑，但绝对不是没有可能。

现在的凹凸重工，有成熟的管
理和技术、研发团队，完成了人才
的梯队建设，企业也成功转型升
级。

既然朱帅一直将自己定位为
职业经理人，“总裁”的角色也就不
是不可替代，这应该也是朱帅这些
年努力的一个方向，相信以后他的
儿子不用为“接班”问题而为难。

同时，他也没有放弃自己的兴
趣——广告，一有机会，也会带领
团队“露一小手”。“2015年我们公
司承办的一个国际性论坛，VI就
是我们团队自己完成的。”

朱帅说，企业发展壮大到一定
程度，就注定不是一个人或者一个
家族的，而是社会的。

作为优秀青年企业家，朱帅现
在是宁波市青联委员，海曙区政协
委员，海曙区海创会副会长，他希
望用自己的“海归”经历和企业管
理经验，为大家提供一些帮助。

“现在‘海归’越来越多，我们
海创会的成员就遍布各行各业，回
国后如何快速接地气非常关键，我
们也能提供一些参考和服务。”

“其实很多时候，大家说到‘二
代’的时候并不全是褒义，事实上

‘二代’并不容易，接班过程，往往
压力很大，做得好，是应该的，做不
好就是败家子。”朱帅说，海创会
里，类似背景的人也不少，他始终
坚持自己的观点，做一个“只是资
源上更有优势”的“职业经理人”，
才是最正确的角色定位，才能成功
摆脱“二代”标签。

是“职业经理人”不是“接班人”

企业成功转型 个人获得成长

从基层起步，历经数年砺炼
谋企业转型，提升产品科技含量

海归十年 他炼成优秀“职业经理人”
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